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引导玩家多理智 督促商家守底线

二手市场热度高 或否“崩盘”需谨慎

卡牌销售有年龄限制 但实际操作中有灰色地带

“小马宝莉”卡风靡滨州 众多孩子跟风“入坑”（下）

一张卡售出25万元 卡牌市场乱象谁来管

□晚报记者 时  晨 张卫建

近日，一张“小马宝莉”海盗碧琪10分卡在二手交易平台以25万元天价成交，另一
张绝版稀有007紫悦卡也惊爆拍卖到16万元。

“小马宝莉”卡牌究竟有什么样的魔力，引得未成年人不断消费？
一方面是这些卡牌自带的“社交属性”，让其沉迷抽卡集卡和攀比炫耀，除了抽到

稀有卡的兴奋，更多的是牌友之间的交流互动。另一方面是卡牌的“商品功能”，进而
发展成互相倒卖，到处寻求评级，又用卖卡得来的钱继续买卡，妄图博得更大的“利
益”，陷入一个不良循环，这让家长和学校不得不担心孩子的价值观是否会被扭曲。

据《2023 年中国收藏
卡市场研究报告》显示，
2022年中国收藏卡市场规
模超 100 亿元，同比增长
42.1%，预计到 2025 年，市
场规模将达到276.6亿元。

记者调查发现，卡牌
也被玩家称为是一种“自
我投射”，是内卷化社会的

“精神按摩”。卡牌、盲盒、
谷子、捏捏，这些原本二次
元圈子里的特定产物不断
破圈，本质上是年轻人为
了喜欢的东西买单，不强
求其功能同时允许其“无
用”，属于悦己和自娱的情
绪消费。卡牌承载了更多
陪伴属性和精神属性，在
竞争激烈、精神内耗的时
代背景下显得弥足珍贵。
另外其具有的“社交属性”
体映了玩家的分享欲，反

向强化购买热情。
在采访过程中记者了

解到，在卡牌的实际销售
过程中，尽管有年龄限制，
但学生们仍能轻易购买到
这些卡牌，线下店员基本
不会进行阻拦，线上网店
虽给出了热爱学习、拒绝
盗版、自我保护、谨防受
骗、合理消费、请勿沉迷的
提示，但在实际购买操作
中，网店客服也未曾做出
询问或警示。

在产品的外包装上，
虽标注了“适用年龄 15 岁
以上或不得向 8 周岁以下
未成年人出售等”的提示，
但对于稀有卡片的出现概
率，商家并未使用直观易
懂的表示，而是采用了“单
包类型＋生产配比”的复
杂标注方式，如某卡包标

注：生产配比分别为13：18
和 5:18，这导致部分未成
年人难以直接准确理解。

另外，未成年人之间
除直接交易卡片外，为了
获取稀有卡牌，开始研究
各种“摸包”攻略和技巧，
甚至使用电子秤进行卡包
称重，试图通过手感和重
量判断抽奖率，对此，有不
少家长感觉孩子的价值观
因此有所扭曲。

刚参加工作的年轻人
小陈对记者说：“我也玩
卡，但正因为体会了挣钱
的不易所以会有节制，有
赚钱的能力，才有花钱的
理由，孩子们却不能理解，
如果一味贪图享乐，不把
心思放在学习和关注个人
成长上，对其正确三观的
培养确实有阻碍。”

记者调查了解到，在
整个卡牌盲盒类产品的交
易“链条”上，卡游公司和
门店卖卡，评级机构收费
鉴卡评级，推高卡牌价格，
二手商家和玩家回收稀有
卡再进行出售，每一个环
节都有颇丰的利益，而单
纯的未成年人在这个“链
条”中则不断注入资金买
卡拆卡，甚至送检评级机
构和收卡倒卖，试图做一
个 专 业 的 二 手 交 易“ 行
家”，占用了大量学习时间
和心思。

7 月 24 日 ，“ 小 马 宝
莉”卡片最高成交价打破
之前紫悦007的纪录，25.5
万成交了一张 10 分“海盗
碧琪”。据了解，标价高的
卡基本是经过评级机构测
评为做高级别的 10 分卡，

即卡边、卡角、卡面、中心
度均是10分，肉眼、显微镜
与放大镜下均完美。一位
玩家对记者说：“专业卡牌
收藏圈和学生买卡拆卡是
两个不同的群体。卡牌收
藏市场在国外发展很成
熟，国内自己的卡牌品牌，
评级机构这几年也在发展
中成长，比如重庆卡藏文
化CCG和PGS等，但资质
不全的一些评级机构还是
呈需规范。”

关于小马宝莉会不会
“崩盘”，一位资深玩家说：
“最近老有卡友问我要不
要出卡？行情会不会跌？
在此聊聊我的经验，我最
早拆火影的，一开始是纯
纯喜欢，奔着大全套去的，
然后就是评级。随着认识
的人越来越多，卡越来越

多，也完整地经历了高潮
到低谷，好在会挑盒和出
卡多，总体算小赚。这里
有个重要的原因是我是卖
家，也可以到经销商那里
随意挑盒。价格是批发
价，普通玩家做不到这点。
最近‘小马宝莉’趣影二跌
得比较明显，原因是CR太
多了，一整件出16张CR，
再就是大量必中包涌入和
假卡冲击，直播间也是干
的越来越多，总体供大于
求。我个人认为 SC 后期
不会像老弹那样疯狂溢
价，二弹CR从此以后也不
会有像一弹那么保值，估
计到年底这个IP可能就跌
到明显的低谷。所以拆卡
需理性，想靠它赚钱，普通
玩家死了这条心吧。”

理智的张同学认为卡游本身
不是问题，问题在于人的心理：

“我今年升初一，身边同学基本都
入过坑了，抛开卡面不说，单从价
格来说就很吓人了，一包十块也
只有六张卡，没有好卡就丢在一
边，甚至直接扔掉，抽不到还要
抽，花了很多钱照样啥收获都没
有，这些钱也不是大风刮来的，同
样花这些钱还可以买更多有用的
东西。不是不可以抽，而是少量
抽，理智看待，不要上瘾。”

在市区一所中学任教的高老
师说：“没有卡片，会有其他吸引
孩子的事物产生。贪嗔痴慢疑可
谓正常人性，成年人亦如此，没必
要非得专门就此去批判孩子的某
些行为。我曾和几位级部老师共
同探讨了孩子疯狂购卡现象背后
的成因，想出对策去感化、去鼓
励、去引导，而不是出现什么吸引
孩子的事物就立即批判和严厉禁
止。社会没有天然保护伞，这样
教育出来的孩子，将来怎么从学
校融入社会。当然卡圈市场中两
类人群必须严惩。一是通过恶意
手段诱惑未成年人偷花家里钱的
无良商家，二是假卡制造贩售者。
每个行业基本都会出现害群之马
和不法行为，应出台法规净化和
规范市场，同时正确引导，树立正
确的价值观，而不是直接封杀整
个行业。”

据了解，诸如此类的卡游还
有很多，小马宝莉卡也只是众多

盲盒盲袋类产品中的一个，虽无
高科技，也无高成本，却有抽取、
转卖带来的高收益。

为规范盲盒经营行为，维护
公平竞争的市场秩序，保护消费
者合法权益，维护社会公共利益,
今年6月，市场监管总局印发《盲
盒经营行为规范指引（试行）》（以
下简称《指引》），划出盲盒经营

“红线”，推动盲盒经营者加强合
规治理。《指引》具体从四个方面
予以规范：制定负面销售清单。
对于不适宜进入盲盒领域的药
品、医疗器械、活体动物、易燃易
爆物品等，提出不得以盲盒形式
销售；对于关系人民群众健康的
化妆品、食品，作出限定性表述；
明确信息披露范围。要求盲盒经
营者将盲盒内物品的商品价值、
抽取规则、抽取概率等关键信息
以显著方式对外公示，保证消费
者在购买前知晓真实情况；鼓励
建立保底制度。鼓励盲盒经营者
通过设定抽取时间、抽取金额上
限和次数上限等方式引导理性消
费，自觉承诺不囤货、不炒作、不
直接进入二级市场；完善未成年
人保护机制。对盲盒销售对象的
年龄作严格限制，要求不得向未
满8周岁未成年人销售。要求盲
盒经营者采取有效措施防止未成
年人沉迷，保护未成年人身心健
康。鼓励地方有关部门出台保护
性措施，推动净化学校周边消费
环境。


